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Sébastien Vincini
PRÉSIDENT DU CONSEIL 

DÉPARTEMENTAL DE LA HAUTE-GARONNE

Je le confirme. Je me suis beaucoup exprimé, 
ces dernières semaines, sur l’état de nos 
finances et les mesures que nous engageons. 
Malgré ce contexte budgétaire inédit, nous 
allons tenir le cap et rester une collectivité 
solide, ce pôle de stabilité dont nos concitoyens 
ont besoin.  Toutes les directions et les élus 
sont au travail. Les Haut-Garonnais peuvent 
avoir confiance en notre capacité d’action.  
En 2025, je l’affirme, nous continuerons 
à assumer nos indispensables missions 
de solidarité. Le Département doit demeurer 
cette bouée de sauvetage pour les plus fragiles 
et ceux qui ont basculé dans la précarité. 
C’est indispensable aussi, de continuer 
à investir, aux côtés des communes, 
pour apporter le service public là où il est 
le plus attendu, et soutenir l'économie locale.

" En 2025, nous continuerons 
à agir, pour vous. "

Être aux côtés des plus vulnérables, continuer à accélérer sur la bifurcation écologique, 
apporter du service public en proximité… Le Président Sébastien Vincini aborde 2025, 
avec volontarisme et le souci de préserver le service public départemental. Entretien.

L’humain et la proximité, c’est ce qui nous lie 
avec le territoire. Pour moi, faire de la politique 
au sens noble, c’est regarder toujours plus loin, 
tout en gardant ma boussole de justice sociale 
et climatique, quelles que soient les 
circonstances.

En cette nouvelle année, vous tenez à rassurer les Haut-Garonnais : 
malgré le contexte budgétaire, le Conseil départemental gardera le cap.  
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Quelle est votre feuille de route pour 2025 ?   

Premièrement, nous serons en mesure de faire face à nos dépenses 
sociales qui continuent à augmenter. La Haute-Garonne va rester cette 
terre d’innovation sociale, comme nous le prouvons chaque jour, à travers 
nos politiques d’insertion professionnelle ou de lutte contre le non-recours 
aux droits. Le Conseil départemental sera, cette année encore, au rendez- 
vous pour protéger ceux qui peinent à faire entendre leur voix. En 2025, 
je le rappelle, plus de 8 000 enfants nous sont confiés dans le cadre 
de l’aide sociale à l’enfance pour être protégés. Je n’oublie pas, non plus, 
les 3 000 femmes victimes de violences accueillies dans nos Maisons des 
solidarités. Nous continuerons, sur ces sujets, à avancer main dans la main 
avec nos partenaires. Ce sera aussi le cas sur la question de l’autonomie 
des personnes âgées et des personnes handicapées. Le législateur va devoir 
vite se saisir de la question du financement de ces politiques publiques. 
Le choc du vieillissement et l’inclusion, ce ne sont pas des notions 
abstraites pour nous. L’autonomie représente la moitié du budget des 
solidarités. Ce sont des défis urgents à relever. Accélérer la bifurcation 
écologique l’est tout autant. Nous ne baissons pas pavillon, là non plus, 
que ce soit sur le plan « 100 % fait maison, local et bio » pour des repas 
équilibrés, de qualité et à un tarif raisonnable dans nos collèges, la préser-
vation de l’eau ou le soutien aux grands projets de transports du territoire. 
Nous allons, bien entendu aussi, rester aux côtés des communes, pour 
les aider à s’équiper. Mais nous serons dans l’obligation de prioriser dans 
le dialogue avec les maires. Chaque euro dépensé doit être utile. 
Là où il doit être fait des économies, elles seront faites !

Continuerez-vous 
à soutenir ce qui ne relève 
pas directement des 
compétences obligatoires 
d’un Département ? 

Nous allons, certes, 
réduire certains dispositifs ou 
envisager un soutien différent 
mais il est hors de question 
que nous abandonnions 
nos politiques volontaristes. 
Nous continuerons 
à accompagner le sport, 
la culture, la vie associative, 
la mixité sociale dans 
nos collèges, nos agriculteurs ou 
l'économie sociale et solidaire.
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    " Malgré ce contexte 
budgétaire inédit, 
nous allons tenir 
le cap et rester 
une collectivité solide, 
un pôle de stabilité. "

Allez-vous poursuivre votre mobilisation concernant 
le financement des Départements ?  

Je continuerai à porter, avec force, la voix de la Haute-Garonne. 
Nous devons changer le modèle de financement de nos Départements 
qui est devenu obsolète. L’État doit nous donner les moyens de rester 
les chefs de file de la solidarité , comme cela est prévu par la loi. 
C’est indispensable que nous ayons de nouveaux leviers, connectés 
à nos missions. Nous voulons être en capacité de répondre, en 
proximité, aux défis du siècle que sont le grand âge, la lutte contre la 
précarité et l'adaptation aux changements climatiques. Ces combats 
financiers sont essentiels pour assurer la pérennité de nos services 
publics. Parce que la Haute-Garonne reste une espérance de vivre. 
Je le rappelle, nous accueillons, en nouveaux habitants, l’équivalent 
d’une ville comme Balma tous les ans.

Au nom de l’ensemble des élus du Conseil départemental, 
je vous présente mes meilleurs vœux pour cette nouvelle année. 

Quels grands projets sortiront de terre 
cette année ? 

En 2025, nous allons voir aboutir des projets 
ambitieux qui vont améliorer le quotidien 
des Haut-Garonnaises et des Haut-Garonnais, 
des plus vulnérables notamment. Cette année, 
le futur et très attendu Centre départemental de 
l’enfance et de la famille (CDEF) sera mis sur les rails. 
Au premier trimestre, nous participerons aussi 
à l’inauguration de la Maison des femmes que nous 
avons contribué à financer sur le site du CHU de 
Toulouse Purpan. Je crois beaucoup en la résilience 
des territoires et nos pompiers en sont les premiers 
acteurs. Cette année, deux nouvelles casernes 
seront mises en service à Pibrac et Grenade. 
Au niveau des collèges, nous inaugurerons dans 
les prochaines semaines la réhabilitation du collège 
des Ponts-Jumeaux. D’ici 2030, cinq rénovations 
complètes et trois nouveaux collèges seront lancés. 
Par ailleurs, nous projetons de faire des nouvelles 
extensions de collèges existants. Quelles que soient 
les perspectives budgétaires, nous assumerons. 
Comme nous le faisons aussi pour nos grands 
projets d’infrastructures. Nous poursuivrons ainsi 
les travaux de la déviation de Bessières et nous 
franchirons une nouvelle étape dans 
la reconstruction du pont de Mirepoix.
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DOSSIER
AUX PONTS-JUMEAUX, LE COLLÈGE VOIT PLUS GRAND !

100 places supplémentaires pour atteindre 
une capacité totale de 480 élèves. 
C’est la promesse des travaux d’agrandis-
sement du collège des Ponts-Jumeaux. 

L’établissement, ouvert en 1952 dans 
le quartier des Sept Deniers, était devenu, 
au fil des ans, trop petit pour accueillir les 
près de 400 élèves dans cette zone 
urbaine dynamique où habitent de 
nombreuses familles. Engagés en février 
2024 par le Conseil départemental, 
les travaux d’agrandissement s’achèvent 
en 2025. Au-delà de l’extension prévue 
d’une surface de 1 500 mètres carrés, 
cette opération comprend également la 
réalisation d’un auditorium pour la classe 
musique et la chorale, l’installation d’une 
pompe à chaleur utilisant la géothermie 
et une cuve de récupération des eaux 
pluviales. Conçu par le cabinet d'architectes 
Danièle Damon, ce nouveau bâtiment 
pourra être investi par la communauté 
éducative dès la rentrée des vacances de 
février. Le reste des travaux prendra fin 

à l’été prochain. Au cours de ce chantier, 
un soin particulier a été porté au 
développement durable grâce à une 
gestion vertueuse des déchets, la 
prévention des pollutions de l’eau et 

des sols et la réduction 
des émissions 

de particules 
dans l’air. 

À noter que 
le mobilier 
utilisé pour 
cette  
extension 
sera entiè-

rement de 
réemploi et 

réhabilité par les 
élèves de la Segpa 

du collège Georges 
Chaumeton de L’Union. 

" Ce réaménagement 
signifie pour nos élèves plus 
d’espace et plus de confort avec, 
outre l’auditorium, une salle 
de musique et deux salles  
de technologie supplémentaires. " 
Isabelle Le Gall, principale du collège  
des Ponts-Jumeaux 

TOULOUSE

A G I R  P O U R  L E S  C O L L É G I E N S
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Institué par le Département, le Centre départemental 
de l’enfance et de la famille (CDEF) est un établissement 
public d’accueil d’urgence des enfants mineurs du 
territoire. Il s’agit de la première structure d’accueil 
d’urgence (moins de trois mois) que l’enfant 
rencontre  après la séparation avec sa famille. 
Installée route de Launaguet, elle est aujourd'hui 
saturée et ses locaux inadaptés, du fait de 
l’augmentation des besoins. Le Conseil 
départemental a donc engagé une opération de 
restructuration du CDEF pour moderniser et 
réorganiser les espaces, en concertation avec les 
équipes. Les études vont se poursuivre en 2025 
avec un début des travaux programmé en 2028.

DES NOUVEAUX LOCAUX POUR 
LE CENTRE DÉPARTEMENTAL 

DE L'ENFANCE ET  
DE LA FAMILLE (CDEF)

TOULOUSE

TOULOUSE

UNE NOUVELLE ÉTAPE 
POUR LES MAISONS 

DES SOLIDARITÉS 
En octobre 2024, la nouvelle Maison des 

solidarités (MDS) de Villefranche-de- 
Lauragais a ouvert ses portes. Elle existait 
d’ores et déjà, mais a déménagé dans des 
locaux plus accueillants, plus fonctionnels 

et plus vastes. À Grenade, c’est une annexe 
de la MDS de Blagnac qui a ouvert.  

Il s’agit d’une nouvelle étape du Plan  
départemental d’implantation et d’adapta-

tion des Maisons des solidarités (Pdiams), 
démarche continue d'adaptation de nos 

équipements. L'objectif ? Correspondre 
au mieux aux besoins des populations et 

améliorer la qualité de prise en charge des 
familles, des jeunes, des seniors, des  

personnes en situation de handicap ou  
en situation de précarité. Aujourd’hui,  
le Département accompagne 37 000  

ménages dans les MDS. Si notre territoire 
est attractif d’un point de vue démogra-

phique avec chaque année plus de 17 000 
habitants supplémentaires, il n’échappe 

pas aux métamorphoses de notre société 
et au creusement des inégalités, aussi les 

Maisons des solidarités sont un rouage 
essentiel de l’action départementale.

VILLEFRANCHE-
DE-LAURAGAIS

GRENADE

A G I R  P O U R  P L U S  D E  J U S T I C E  S O C I A L E
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UNE MAISON DES FEMMES 
AVEC LE SOUTIEN  
DU DÉPARTEMENT 
Ouverte en décembre 2024, la Maison des 
femmes de Toulouse est un nouveau lieu 
unique de prise en charge pour un accueil 
inconditionnel des femmes victimes 
de violences. « Pour certaines femmes 
les plus précaires et les vulnérables, 
la diversité des démarches et des 
structures peut s’avérer ardue. Ici, elles 
bénéficient d'un point d’entrée unique et 
d'un plan de soin personnalisé. Nous 
pouvons aussi épauler les professionnels 
de santé libéraux qui pourraient se trouver 
en difficulté pour accompagner ces victimes »,  
explique le Docteur Marion Vergnault, sa 
responsable. Porté par le CHU de Toulouse, 
le projet a bénéficié d’une aide du Conseil 
départemental à hauteur de 225 000 euros. 

DEUX NOUVELLES CASERNES 
À PIBRAC ET GRENADE
À Pibrac, le nouveau centre de secours 
verra le jour en octobre prochain.  
Il permettra d’assurer un meilleur  
maillage des interventions des pompiers  
à Pibrac et dans les communes du 
secteur (Brax, La Salvetat-Saint-Gilles, 
Léguevin, Lévignac, Lasserre-Pradère, 
Menville et Mérenvielle). L’enjeu est de 
taille pour intervenir toujours plus vite, 
dans un territoire en proie à une circu-
lation dense et donc une augmentation 
des besoins de secours à la personne. 

Modèle en matière de bifurcation  
écologique, la nouvelle caserne,  
implantée dans la ZAC du parc de 
l’Escalette, accueillera à terme dix 
professionnels et 50 sapeurs-pompiers 
volontaires. En 2025, une autre caserne 
ouvrira à Grenade. Soit un montant 
de 25 millions d’euros investi par le 
Département pour ces deux opérations.

" Cette nouvelle caserne, c'est 
le symbole de notre engagement à 
protéger et à servir les habitants des 
sept communes voisines, avec des 
moyens toujours plus performants  
et un esprit de service renforcé. " 
Carla, sapeur-pompier

PIBRAC
GRENADE

Un partenariat étroit lie la Maison des 
femmes et l'Observatoire départemental 
des violences faites aux femmes dont  
le Département est copilote. 

VILLEFRANCHE-
DE-LAURAGAIS

A G I R  P O U R  L A  S É C U R I T É  D E  T O U S
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COUP DE JEUNE 
POUR LES THERMES 
DE LUCHON

Après une vaste campagne de  
rénovation, les thermes de Bagnères- 
de-Luchon ouvrent un nouveau 
chapitre de leur histoire. Le site a 
été mis en conformité en terme 
d’accessibilité, de sécurité incendie, 
de traitement de l’air, etc.  
Les espaces dédiés au bien-être  
et au thermoludisme ont été 
repensés, avec notamment de 
nouveaux équipements dont une 
piscine extérieure en toit-terrasse. 
Plus accessibles, plus modernes et 
respectueux de l'environnement,  
ils ouvrent une nouvelle ère pour  
le tourisme de montagne.  
Le Département a contribué de  
manière significative à ce projet, 
avec un investissement de 1,75 
million d’euros. Cet engagement 
s'inscrit dans une démarche  
ambitieuse pour le développement 
du territoire, à l'image 
de la reconstruction du 
pont de Ravi ou encore 
de l’inauguration de la 
Crémaillère Express il y a 
dix mois. Les thermes 
de Luchon, véritable 
joyau des Pyrénées, 
représentent bien plus 
qu'un lieu de soins : 
ils sont un symbole de 
renouveau et un moteur 
pour le tourisme 
« 4 saisons ».

RECONSTRUCTION 
DU PONT DE MIREPOIX 

Depuis l’effondrement du pont  
suspendu sur le Tarn, entre Mirepoix 
et Bessières, en 2019, les équipes du 

Conseil départemental sont à pied 
d’œuvre pour le remplacer. 

Cette année marquera le 
franchissement d’une nouvelle étape 
avec une enquête publique qui a pour 

objectif de libérer les emprises  
(défrichement, déplacements des 

réseaux) à partir de l’automne 2025. 
Les travaux devraient donc 

démarrer courant 2026. Le nouvel 
ouvrage devrait répondre à trois 

critères : un pont « tous modes » 
voitures (VL), camions (PL), vélos/
cycles et piétons, avec deux voies 
de circulation pour les voitures et 

les camions, et une piste cyclable, 
sécurisée et séparée des voies de 

circulation. Il comprendra  
également un trottoir pour 

les piétons, de l’éclairage public et 
du mobilier urbain.

ENTRE 
MIREPOIX 

ET BESSIÈRES

BAGNÈRES-
DE-LUCHON

A G I R  A U  P L U S  P R È S  D E S  T E R R I T O I R E S
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MISE EN SERVICE DU RÉSEAU 
EXPRESS VÉLO 11

À l’automne dernier,  
le Département a finalisé  
les travaux d’aménagement 
du tronçon ouest de 6,5  
kilomètres du Réseau Express 
Vélo n°11, qui permettra  
à terme de relier Mérenvielle 
à Blagnac. Fait insolite :  
ce tronçon qui traverse les 
communes de Daux et de 
Montaigut-sur-Save, a été, 
avant d’être fréquenté par  
les vélos, un ancien itinéraire  
à grand gabarit. Il était utilisé 
par l’avionneur Airbus pour 
transporter des pièces de 
l’A380 pendant plus de 
quinze ans, jusqu’en 2020. 
Désormais, il est sous gestion 
du Département, qui a décidé  
de le transformer en piste  
cyclable, avec à la clé un ac-

cès direct et sécurisé à 
la forêt de Bouconne 
depuis Toulouse.  
Ce nouvel itinéraire cyclable 
s’inscrit plus globalement 
dans le projet piloté par le 
Département pour mettre 
en place 100 kilomètres de 
Réseau Express vélo, en site 
propre et séparés physique-
ment du flux automobile 
pour plus de sécurité.

+ 6,5
KILOMÈTRES DE REV
DANS LES COMMUNES 
DE DAUX ET MONTAIGUT-SUR-SAVE

En 2024-2025, le Conseil 
départemental va réaliser 
24,1 kilomètres de REV, 
pour un montant de 28 
millions d'euros. À terme, 
l’objectif est de déployer un 
réseau de 100 kilomètres.

Le projet de reconstruction du pont et de 
l’ensemble des aménagements complémentaires 
programmés représente un budget de 11,3 
millions d'euros à la charge du Département.

ENTRE DAUX ET 
MONTAIGUT-SUR-SAVE

A G I R  P O U R  F A C I L I T E R  V O S  D É P L A C E M E N T S
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ACTUALITÉS
L A Ï C I T É
LE DÉPARTEMENT 
REÇOIT NAJAT  
VALLAUD-BELKACEM  
Lors des 9es Rencontres de la laïcité, 
le 10 décembre, c’est un visage bien 
connu de la politique française qui a 
répondu présent. Najat Vallaud- 
Belkacem, ancienne ministre et  
présidente de France Terre d’Asile a 
pu échanger avec les Haut-Garonnais 
sur le thème « Éducation, un chemin 
d’émancipation ». Elle a notamment 
expliqué comment l’école doit être 
le creuset de l’apprentissage de 
l’égalité et de la déconstruction des 
stéréotypes avec des leviers tels que 
la formation des enseignants, 
les programmes scolaires, et la 
mobilisation de la communauté 
éducative.

S O L I D A R I T É S
RSA : LES ALLOCATAIRES ONT 
LA PAROLE ! 
Le 16 décembre s’est tenue au Département la 6e Journée  
« Agir avec les allocataires du RSA ». Imaginée avec les allocataires 
et professionnels de l'action sociale, elle a permis d'échanger sur 
les impacts de la loi plein emploi, les sources de motivation 
des allocataires, les atouts du bénévolat ainsi que sur la bifurcation  
écologique. Depuis 2018, cette journée donne la possibilité aux  
allocataires du RSA de s'exprimer librement sur les thématiques qui 
les intéressent et de co-construire avec les professionnels du Dépar-
tement des actions pour améliorer les politiques qui les concernent.

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/agir-avec-les-allocataires-2024

F R E LO N
ASIATIQUE
Le Département, qui 
accompagne les apicul-
teurs dans le cadre du plan 
en faveur des pollinisa-
teurs et de l’apiculture en 
Haute-Garonne, s’engage 
à leurs côtés afin de lutter 
contre le frelon asiatique.  
Il s’agit d’une menace  
sérieuse pour notre  
biodiversité et les colonies 
d’abeilles. Au mois de mars, 
c’est le bon moment pour 
piéger les reines fondatrices 
et limiter la prolifération 
de l’espèce. Il est possible 
d’acquérir des pièges 
auprès du Groupement 
de défense sanitaire 
apicole (GDSA 31) à gdsa.
du31@gmail.com 

N Lire + sur cd31.net/
frelonasiatique

mailto:gdsa.du31@gmail.com
https://www.haute-garonne.fr/service/lutter-contre-le-frelon-asiatique
https://www.haute-garonne.fr/actualite/agir-avec-les-allocataires-2024?check_logged_in=1
https://www.youtube.com/watch?v=cA9EIcO1tgA


13 • A C T U

E N F A N C E
CDEJA : LES JEUNES REMETTENT 
LEURS PROPOSITIONS
Fin 2023, le Département a créé une nouvelle instance de démocratie 
participative : le Conseil départemental des enfants et des jeunes  
accueillis (CDEJA). Pendant près de dix mois, ses membres, âgés de 
6 à 20 ans, issus de l’Aide sociale à l’enfance (ASE), ont travaillé 
ensemble pour améliorer les politiques départementales qui 
les concernent, et notamment le premier accueil et le lien avec 
les professionnels. Le 12 octobre, ils ont remis leurs propositions 
aux élus. En février prochain,  un nouveau CDEJA avec de nouveaux 
jeunes verra le jour. 

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/cdeja-propositions

Objectif atteint pour la première assemblée  
citoyenne lancée en Haute-Garonne !  
Installée fin 2022, cette instance, 
inédite de par son ampleur et grâce à 
l’engagement de ses 162 membres 
impliqués, a permis de faire avancer 
la question de la bifurcation écologique, 
celle de la mutation numérique de notre 
société et celle, sur autosaisine, de 
la précarité alimentaire. Deux ans, neuf 
assemblées plénières, plus de 150 heures 
de travail plus tard, les membres ont 
produit trois rapports thématiques 
exprimant au total près de 100 propositions. 
Chacune d’entre elles fera l’objet d’un 

examen attentif des élus départementaux 
qui apporteront leurs réponses et 
engagements au premier semestre 2025. 
Cette assemblée citoyenne est le symbole 
de l’importance de devoir prendre collec-
tivement des décisions en s’appuyant sur 
l'expertise du 
quotidien des 
habitants de 
notre territoire. 
Ils ont indiscu-
tablement des 
choses nouvelles 
à apporter. 

FOCUS

Q U O I  D E  N E U F, C ÔT É  
A S S E M B L É E  C I TOY E N N E  ?

D É M O C R A T I E  P A R T I C I P A T I V E

13 000
VOYAGEURS  
ATTENDUS 
CHAQUE JOUR  
SUR LE LINÉO 14

Inaugurée le 8 novembre 
en présence de Martine 
Croquette, vice-
présidente du 
Département en charge 
des mobilités, 
infrastructures et routes, 
la nouvelle ligne express 
de bus qui relie Basso 
Cambo à la gare Marengo,  
est l’une des plus 
fréquentées du réseau 
Tisséo. La participation 
du Département au 
programme Linéo, 
à hauteur de 25 %, 
s’inscrit dans le droit 
fil de son engagement 
en faveur du dévelop-
pement des mobilités 
durables.  

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/assemblee-
citoyenne-numerique-precarite-alimentaire

https://www.haute-garonne.fr/actualite/cdeja-propositions
https://www.haute-garonne.fr/actualite/assemblee-citoyenne-numerique-precarite-alimentaire
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EN DIRECT 
  DES CANTONS

TOULOUSE 8
HEXECO : LE SPORT 

« ANTI-GASPI » ET ÉTHIQUE
Du sport anti-gaspi à petit prix. 

C’est la promesse de la première recycle-
rie d’articles de sport en Haute-Garonne, 

inaugurée à l’automne dernier dans 
le quartier Croix-Daurade à Toulouse. 

L’initiative est soutenue par le Conseil 
départemental au titre du fonds 

de rebond de l’innovation sociale. 
Chez HEXECO, on trouve aussi 

des articles de seconde main à prix 
modique ou parfois même gratuits, 

apportés par des particuliers directe-
ment en boutique, récupérés auprès de 

lieux de collecte partenaires ou même  
donnés par des structures sportives 
qui renouvellent leurs équipements. 

On doit l’initiative à deux toulousaines 
Rosine Ingabire et Morgane Thomas. 

HEXECO se veut également un tiers-lieu 
du sport et propose des actions de 

sensibilisation à l’économie circulaire, 
comme la réduction des déchets. 

« Nous recevons deux types de bénéfi-
ciaires : ceux déjà convaincus mais aussi 

ceux qui n’auraient pas pu s’équiper dans 
les commerces classiques, et par ricochet, 

faire du sport », explique Morgane, 
coordinatrice de la recyclerie.  

La voix de l’océan de retour ou en tout cas son histoire. 
Le 12 octobre dernier a été inauguré à Saint-Lys 
un musée évoquant l’ancien centre radio maritime localisé 
dans la commune qui a permis entre 1948 et 1998  
de connecter marins et familles dans le monde entier. 
Une histoire passionnante à découvrir en Haute-Garonne. 

PLAISANCE-DU-TOUCH

Un de nos objectifs en 2025 est de monter 
en puissance en rayonnant au-delà du territoire 
de la métropole de Toulouse et de nous inscrire 
aussi dans la feuille de route sport-santé 
du Département. 
Rosine, co-fondatrice d'HEXECO

https://www.youtube.com/shorts/P717xlXtE3A
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CANTONS 
TOULOUSE 8
PLAISANCE-DU-TOUCH
VILLEMUR-SUR-TARN

CANTONS ET BINÔMES SUR 
haute-garonne.fr/cantons

VILLEMUR-SUR-TARN

Karine
BARRIÈRE
- - - 

karine.barriere 
@elus.cd31.fr

Jean-Marc
DUMOULIN
- - - 

jean-marc.du 
moulin@elus.cd31.fr

TOULOUSE 8

Marie-Claude 
FARCY
- - - 

marie-claude.
farcy@elus.
cd31.fr

Vincent 
GIBERT
- - - 

vincent.gibert 
@elus.cd31.fr

VICE-PRÉSIDENT

ÉDUCATION

VIE ASSOCIATIVE

VALEURS DE LA RÉPU-
BLIQUE ET MÉMOIRE

PLAISANCE-DU-TOUCH

Marie-Claude
LECLERC
- - - 

marie-claude.
leclerc@elus.cd31.fr

Serge
DEUILHÉ
- - - 

serge.deuilhe 
@elus.cd31.fr

VILLEMUR-SUR-TARN
DÉVIATION DE BESSIÈRES : 
LES TRAVAUX LANCÉS ! 
Désengorger le cœur de ville
de Bessières, confronté à un trafic
routier de plus de 8 500 véhicules
qui traversent la commune chaque
jour (dont 10 % de poids lourds) : c’est 
l’objectif du chantier de
déviation de la RD630, piloté par
le Département, qui a débuté cet
automne pour une durée de deux ans.
Cette déviation permettra de  
contourner le centre-ville en captant 
au moins la moitié du trafic qui  
traverse actuellement la commune. 
Afin de favoriser les mobilités douces, 
une piste verte sera intégrée tout 
au long de la RD630 et une aire 
de covoiturage sera également 
aménagée côté Buzet.

N Lire + sur haute-garonne.fr/dossier/
routes-travaux-en-cours-et-deviations

TOULOUSE 8
TROPHÉE DES CLASSES POUR 
LE COLLÈGE TOULOUSE-LAUTREC  
Le 18 octobre, le collège Toulouse- 
Lautrec a reçu le prix Coup de cœur 
des Trophées des classes 2024 pour 
leur film Déjouer le cyberharcèle-
ment, en présence de Marie- 
Claude Farcy, conseillère  
départementale. Le projet a été 
réalisé par une classe de 6e sous 
l’impulsion de leur professeure,  
Yamina Fouhami, avec l’association 
J’Ouvre l’œil dans le cadre du Parcours 
laïque et citoyen financé par le 
Département. « La lutte contre le 
harcèlement est l’une des priorités 
du collège », a rappelé le principal 
Romuald de Mena, à cette occasion.

N Lire + sur haute-garonne.fr/ 
actualite/trophee-des-classes

mailto:vincent.gibert@elus.cd31.fr
mailto:marie-claude.leclerc@elus.cd31.fr
mailto:serge.deuilhe@elus.cd31.fr
mailto:karine.barriere@elus.cd31.fr
mailto:jean-marc.dumoulin@elus.cd31.fr
https://www.haute-garonne.fr/dossier/routes-travaux-en-cours-et-deviations
mailto:marie-claude.farcy@elus.cd31.fr
https://www.haute-garonne.fr/actualite/trophee-des-classes
https://www.haute-garonne.fr/mode-d-emploi
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TOULOUSE 7 
À PIBRAC, POSE DE LA PREMIÈRE 
PIERRE DE LA FUTURE CASERNE

La première pierre du Centre 
d’incendie et de secours (CIS) 
de Pibrac a été posée le 26 
novembre dernier, en présence 
des élus départementaux Jean-
Louis Llorca, vice-président en 
charge de la Politique de la ville 
et Gilbert Hébrard, président du 
conseil d’administration du  
Service départemental  
d’incendie et de secours de  
la Haute-Garonne (SDIS 31).  
Cette nouvelle caserne permet-
tra d’assurer un meilleur maillage 
des secours à Pibrac et dans les 
communes du secteur (Brax,  
La Salvetat-Saint-Gilles,  
Léguevin, Lévignac, Lasserre- 
Pradère, Menville et Mérenvielle). 

N Lire + sur haute-garonne.fr/
actualite/nouvelle-caserne- 
pibrac

TOULOUSE 9
ADRIEN, UN PARCOURS D'INSERTION ET D'INCLUSION 
EXEMPLAIRE
En poussant la porte de Café & Co, Adrien n’avait pas 
d'objectif professionnel en tête. Comme beaucoup de 
jeunes en situation de handicap sortis de l’institution à leur 
majorité, il se sentait isolé et cherchait à retrouver du lien 
social. Bénévole dans ce café inclusif, il s’est senti utile et a 
retrouvé une dynamique de travail. Sur le même tiers-lieu 
de la Bouillonnante, dans le quartier Soupetard, il s’est 
intéressé à une deuxième structure solidaire, Bocalenvers, 
qui l’a pris en apprentissage et aidé à se projeter dans un 
projet professionnel. 
« Café & Co a été un point de départ, qui m’a permis de 
donner un sens à ma vie, dit-il. À Bocalenvers, j’ai gagné en 
confiance et découvert un métier sur mesure : je suis 
maintenant barman. Malgré mon handicap, je fais 20  
kilomètres à vélo pour aller travailler. Mais être barman  
aujourd’hui, pour moi, c’est une vocation et une fierté. »
Grâce à l'accompagnement de Café & Co et de Bocalenvers, 
deux structures de l'économie sociale et solidaire soute-
nues par le Département via le Fonds d’innovation sociale, il 
a surmonté son handicap, repris confiance et décroché un 
CDI aux 500 de la Cartoucherie. « Le parcours d’Adrien, 
c’est le parcours rêvé qu’on espérait pour les bénévoles de 
notre structure », confie Céline Brouquières, coordinatrice 
du Café & Co. 

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/adrien- 
insertion-et-inclusion

LÉGUEVIN
REMISE DES PRIX DU CONCOURS NATIONAL DE 

LA RÉSISTANCE ET DE LA DÉPORTATION
Le collège Galilée de La Salvetat-Saint-Gilles a accueilli 
le 17 octobre la cérémonie annuelle de remise des prix 

du Concours national de la Résistance et de la  
Déportation, organisé par l’Éducation nationale avec  

le Musée départemental de la Résistance & de la  
Déportation. Les premiers prix pour les collèges ont été 

remis à deux élèves des collèges Irène Joliot-Curie de  
Fontenilles et René Cassin de Saint-Orens-de-Gameville 

(photo). En 2023-2024, les élèves de collèges et  
de lycées avaient travaillé sur le thème « Résister à la 

Déportation en France et en Europe ». 

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/concours-
national-resistance

https://www.youtube.com/watch?v=vgZOcB5aYlg
https://www.haute-garonne.fr/actualite/adrien-insertion-et-inclusion
https://www.haute-garonne.fr/actualite/nouvelle-caserne-pibrac
https://www.haute-garonne.fr/actualite/concours-national-resistance
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TOULOUSE 7

Laurence
DEGERS
- - - 

laurence.degers 
@elus.cd31.fr

André
ESCOBEDO 
- - - 

andre.escobedo 
@elus.cd31.fr

CANTONS 
LÉGUEVIN 
TOULOUSE 7, 9

LÉGUEVIN

Véronique
VOLTO
- - -

veronique.volto 
@elus.cd31.fr

Didier
LAFFONT
- - -

didier.laffont 
@elus.cd31.fr

TOULOUSE 9

Caroline 
HONVAULT
- - - 

caroline.honvault 
@elus.cd31.fr

Marc 
PÉRÉ
- - - 

marc.pere 
@elus.cd31.fr

CANTONS ET BINÔMES SUR 
haute-garonne.fr/cantons

Croisées à l’occasion du salon Pyrénicimes de Pibrac,  
en pleine séance d’escalade. 
Cette année, des jeunes suivis par la Maison de quartier de 
Colomiers, âgés de 7 à 12 ans, ont été conduits, pour la première 
fois, à la découverte des Pyrénées, grâce à l’association 
Pibrac Randonnées Montagne. Une belle initiative solidaire. 

TOULOUSE 7

mailto:laurence.degers@elus.cd31.fr
mailto:andre.escobedo@elus.cd31.fr
mailto:veronique.volto@elus.cd31.fr
mailto:didier.laffont@elus.cd31.fr
mailto:caroline.honvault@elus.cd31.fr
mailto:marc.pere@elus.cd31.fr
https://www.haute-garonne.fr/mode-d-emploi
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ESCALQUENS
« TERRITOIRE ZÉRO NON-RECOURS » À BAZIÈGE 
Le 2 octobre dernier, une dizaine de stands ont pris 
place au cœur du lotissement En Coustous. 
La cellule « Territoire zéro non-recours » (TZNR) du 
Conseil départemental est sur le terrain pour présenter 
aux habitants de ce quartier de Baziège les aides  
proposées par le Département. Ce jour-là, l’action s’est 
greffée à une opération sur les écogestes organisée 
dans le cadre des journées portes ouvertes France  
Services. Cécile Ben Moha, chargée d’animation  
Expérimentation TZNR, explique : « Récemment, j’étais 
dans le quartier des Pradettes à Toulouse et les  
questions tournaient autour de la prime d’activité à 
laquelle les personnes avaient droit alors qu’elles  
ne pensaient pas remplir tous les critères par exemple.  
À Saint-Gaudens, lors du salon les Pyrénéennes, le public 
était davantage composé de seniors et d’agriculteurs,  
et c’est notre cible prioritaire. J’ai été interrogée 
sur l’Allocation personnalisée d'autonomie (APA) ou, 
tout simplement, la personne souhaitait un éventuel  
accompagnement par un assistant social. » 

Cette journée offre aussi l’occasion de rencontrer des 
partenaires, comme ce jour-là avec le CCAS de Baziège. 
Car, l’un des objectifs du Département est à présent que 
les acteurs de l’action sociale du territoire s’emparent 
des outils conçus par ses services. 

N Lire + sur haute-garonne.fr/actualite/territoire- 
zero-non-recours-baziege

Lors de ces actions, l’idée n’est pas 
de multiplier les contacts mais de miser 
sur la qualité de la relation.
Cécile, chargée d'animation Expérimentation TZNR

CAZÈRES
UNE NOUVELLE MDP À LHERM 

Une Maison départementale 
de proximité (MDP) a ouvert ses 
portes en octobre à Lherm. 
Située place de l’église, elle 
accueille le public du lundi au jeudi 
de 9 heures à 12 h 30 et de  
13 h 30 à 17 h 30 sans rendez-vous. 
Il s’agit de la 27e MDP ouverte en 
Haute-Garonne. 
Outre un relai des services dépar-
tementaux, les habitants peuvent 
s’y faire accompagner dans leurs 
démarches administratives 
et bénéficier d’une aide personna-
lisée pour se familiariser aux outils 
numériques. Avec les MDP, 
le Département contribue 
à dynamiser le lien social 
et apporte un accompagnement 
sur tous les territoires. 

N Lire + sur cd31.net/MDP

https://www.youtube.com/shorts/Eyx7ZV67YTk
https://www.haute-garonne.fr/actualite/territoire-zero-non-recours-baziege
https://www.haute-garonne.fr/service/les-maisons-departementales-de-proximite-mdp
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CANTONS 
AUTERIVE
CAZÈRES
ESCALQUENS

CANTONS ET BINÔMES SUR 
haute-garonne.fr/cantons

AUTERIVE

Maryse 
VEZAT-BARONIA
- - - 

maryse.vezat-
baronia@elus.cd31.fr

Sébastien 
VINCINI
- - - 

sebastien.
vincini@elus.
cd31.frVICE-PRÉSIDENTE

AMÉNAGEMENT ET 
DÉVELOPPEMENT 
DES TERRITOIRES

TOURISME

NUMÉRIQUE

PRÉSIDENT

DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
DE LA HAUTE-
GARONNE

PROSPECTIVE

ESCALQUENS

Émilienne 
POUMIROL
- - - 

emilienne.poumirol 
@elus.cd31.fr

Patrice
ARSÉGUEL
- - - 

patrice.arseguel@
elus.cd31.fr

Un nouvel itinéraire de randonnée à Cintegabelle. 
Avec 127 mètres de dénivelé, la boucle de la Laurède, 
longue de 7,4 kilomètres, offre de magnifiques points 
de vue sur la vallée de l’Ariège et les Pyrénées. Elle a été 
officiellement inaugurée le 4 octobre par le président 
Sébastien Vincini. 

AUTERIVE

AUTERIVE
POUR KARIMA, LA VIE APRÈS LE RSA EST SUR LES MARCHÉS
Tous les vendredis après-midi, c’est sur le marché de  
producteurs de Venerque que Karima Aït Mehdi vend ses  
« pâtisseries du monde ». Tiramisus, fondants au chocolat,  
cornes de gazelles, il y en a pour tous les goûts. Après avoir vécu 
en Normandie, c’est désormais en Haute-Garonne, et plus parti-
culièrement à Auterive où elle est installée depuis 2021, qu’elle a 
repris son activité de cuisinière. « Cuisiner m’apporte du bien-être, 
c’est une forme de résilience », reconnaît-elle.  
Pour finaliser son projet de stand sur les marchés de plein vent, 
Karima Aït Mehdi a été accompagnée par l’organisme de  
formation Vidéo 3/4 dans le cadre d’ActiPro. Ce dispositif du 
Conseil départemental est destiné aux allocataires du RSA.  
À ce titre, elle a bénéficié d’une subvention de 600 euros pour 
acheter une vitrine réfrigérée. Elle peut ainsi stocker ses aliments 
dans un endroit sûr, respectant les normes sanitaires, et ainsi  
commencer à dégager des bénéfices. « Mon objectif est de  
développer mon commerce afin de ne plus dépendre du RSA.  
Je souhaite développer ma propre activité pour en vivre  
pleinement », ajoute Karima Aït Mehdi qui n’a pas fini de régaler 
les papilles de ses clients haut-garonnais !

CAZÈRES

Sandrine 
BAYLAC
- - - 

sandrine.baylac 
@elus.cd31.fr

Loïc GOJARD
- - - 

loic.gojard@elus.
cd31.fr

PRÉSIDENT

HAUTE-GARONNE

TOURISME

mailto:emilienne.poumirol@elus.cd31.fr
mailto:sandrine.baylac@elus.cd31.fr
mailto:maryse.vezat-baronia@elus.cd31.fr
mailto:sebastien.vincini@elus.cd31.fr
mailto:loic.gojard@elus.cd31.fr
mailto:patrice.arseguel@cd31.fr
https://www.haute-garonne.fr/mode-d-emploi
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SAINT-GAUDENS
PREMIER FORUM AUTONOMIE 
EN COMMINGES PYRÉNÉES
Mieux faire connaître les services 
dédiés aux personnes âgées 
dépendantes, tel était l’objectif de 
ce Forum Autonomie organisé par 
le Département pour la première fois 
en Comminges, et qui s’est tenu 
le 8 octobre à Saint-Gaudens.
La matinée, réservée aux profes-
sionnels, a permis d’approfondir la 
thématique de la vulnérabilité en 
présence notamment du juge des 
contentieux de la protection de 
Saint-Gaudens. L’après-midi, le public 
a pu s’informer grâce à une vingtaine 
de stands tenus par tous les parte-
naires du « bien vieillir », institutions 
et associations. Une aide précieuse 
pour Jeanne, 78 ans, domiciliée 
à Saint-Plancard : « Mon mari a 
besoin d’une prise en charge, et c’est 

bien mieux d’avoir des réponses 
en direct plutôt que sur Internet. »
Des ateliers, comme des séances de 
gymnastique adaptée, de sophrolo-
gie ou encore des formations à 
l’application mobile de prévention de 
la dépendance ICOPE Monitor, ont 
été proposés. « C’est vraiment super 
d’être informé en un seul endroit de 
tout ce qui existe pour les seniors », 
se réjouit Danièle, 69 ans. 
« C’est réconfortant », témoigne 
Claudine, 72 ans. Cette journée s’est 
prolongée deux jours plus tard par 
une projection-débat du film 
Un jour, tu vieilliras afin de dérider les 
angoisses liées au vieillissement et à 
la perte d’autonomie.

N Lire + sur haute-garonne.fr/
actualite/forum-autonomie

SAINT-GAUDENS
À BOULOGNE-SUR-GESSE, DU JAZZ À L’EHPAD
Du jazz partout et pour tous. En octobre dernier, 
le festival Jazz sur son 31 n’a pas dérogé à 
sa réputation d’ouverture en proposant des actions 
à destination de tous les publics y compris les plus 
éloignés de la culture. Exemple dans le Comminges, 
à Boulogne-sur-Gesse avec le duo Deneb, formé par 
un joueur d’oud et un contrebassiste, venu divertir 
80 seniors de l’Ehpad Elvire Gay, mais aussi ceux 
d’autres Ehpad qui avaient fait le déplacement, 
de l’Isle-en-Dodon et de Rieumes. Un beau moment 
de détente pour les résidents !

https://www.haute-garonne.fr/actualite/forum-autonomie
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CANTONS 
BAGNÈRES-DE-LUCHON
SAINT-GAUDENS

BAGNÈRES-DE-LUCHON

Roselyne 
ARTIGUES
- - - 

roselyne.artigues
@elus.cd31.fr

Patrice RIVAL
- - - 

patrice.rival 
@elus.cd31.fr

SAINT-GAUDENS

Céline 
LAURENTIES- 
BARRERE
- - - 

celine.laurenties
@elus.cd31.fr

Jean-Yves 
DUCLOS
- - -

jean-yves.duclos
@elus.cd31.fr

VICE-PRÉSIDENT

RURALITÉ

MONTAGNE

THERMALISME

CANTONS ET BINÔMES SUR 
haute-garonne.fr/cantons

BAGNÈRES-DE-LUCHON ET SAINT-GAUDENS
CIRCULATION ROUTIÈRE : LE DÉPARTEMENT AFFRONTE L’HIVER
Comme chaque année, le Conseil départemental a mis en place, 
jusqu’au mois de mars, un dispositif de viabilité hivernale. L’objec-
tif ? Faire face aux intempéries (accumulations de neige, de ver-
glas et de givre) afin d’en limiter les conséquences sur les routes. 
Pour intervenir dans les meilleurs délais possibles sur  
les 6 199 kilomètres du réseau routier, 150 agents de la Direction 
des routes sont mobilisés. Ce dispositif sera maintenu jusqu’au 
3 mars en plaine et jusqu’au 24 mars en montagne. Outre  
Bagnères-de-Luchon, Saint-Gaudens et Boulogne-sur-Gesse, 
il est aussi en service à Villefranche-de-Lauragais, Muret, Auterive, 
Cazères et Villemur-sur-Tarn. 

N haute-garonne.fr/service/viabilite-hivernale-en-haute-garonne

C’est une tradition ancestrale dans les Pyrénées. 
Chaque année, les troupeaux, et notamment les 
vaches gasconnes, redescendent dans la vallée 
en octobre après avoir passé l’été en altitude, 
comme ici avec le cheptel de Noël Comet, 
éleveur à Antignac. 

BAGNÈRES-DE-LUCHON

mailto:roselyne.artigues@elus.cd31.fr
mailto:patrice.rival@elus.cd31.fr
mailto:celine.laurenties@elus.cd31.fr
mailto:jean-yves.duclos@elus.cd31.fr
https://www.youtube.com/watch?v=EtgffjHuZ-8
https://www.haute-garonne.fr/service/viabilite-hivernale-en-haute-garonne
https://www.haute-garonne.fr/mode-d-emploi
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Avant tout, en ce début d’année, 
je souhaite adresser, au nom 
de tout·e·s les élu·e·s du groupe 
Socialiste Radical Progressiste 
et Citoyen, nos meilleurs vœux à 
toutes les Haut-Garonnaises et 
tous les Haut-Garonnais. Au-delà 
des traditionnels vœux de santé 
et de réussite, et malgré ces 
temps de difficultés pour certains, 
d’incertitudes pour beaucoup, nous 
voulons vous affirmer que plus que 
jamais les valeurs de solidarité, 
de cohésion et de vivre-ensemble 
seront notre boussole pour les mois 
à venir. En ce début d’année 2025, 
nous pensons que nous devons la 
transparence à tous les habitant·e·s 
de Haute-Garonne. 

Cette année va marquer un tournant 
dans la vie des collectivités locales 
et dans celle du Département de 
la Haute-Garonne. La politique 
budgétaire menée par les différents 
gouvernements depuis sept ans 
a conduit notre pays au bord 
du gouffre budgétaire. Nous 
devons assumer localement 
nos responsabilités, tenir bon 
pour toutes celles et ceux pour 
lesquels nous nous battons, pour 

l’avenir de la Haute-Garonne, 
tout en dénonçant sans relâche 
non seulement la mise à mal des 
finances de notre collectivité mais 
le désengagement sans précédent 
de l’État dans la prise en charge des 
grandes solidarités.

Lors de la session plénière 
d’octobre 2024, une résolution 
relative à la situation financière 
des Départements a été 
adoptée à l’unanimité. Nous 
interpellions le gouvernement sur 
l’asphyxie budgétaire subie par 
les Départements, qui aura des 
conséquences sur les services 
publics de proximité et fait craindre 
une casse sociale sans précédent. 

Suite aux réformes de la fiscalité 
de ces dernières années, les 
Départements ne sont plus maîtres 
de leurs recettes et se voient 
imposer des dépenses obligatoires 
par l’État. En Haute-Garonne, malgré 
une gestion responsable et saluée 
par les experts, c’est un effort de 
près de 150 millions d’euros auquel 
nous devrons consentir pour 
équilibrer le budget. Ceci doit être 
réalisé alors que le financement des 
grandes solidarités, en particulier 
liées à la perte d’autonomie et 
au handicap, n’est plus assuré à 
la hauteur des besoins et que la 
loi sur « le grand âge » a été sans 
cesse repoussée. La majorité est 
au travail afin de trouver des pistes 
d’économies, c’est pourquoi le vote 
du budget 2025 a été différé au 
mois de mars prochain. 

Les Départements s’imposent 
aujourd’hui plus que jamais comme 
les territoires d’intervention 
pertinents pour mettre en œuvre 
des compétences nécessitant de 
la proximité dans le domaine des 
solidarités humaines et sociales, 
pas seulement pour les plus 
précaires mais pour l’ensemble 
de la population incarnant ainsi la 
vocation universaliste des services 
sociaux départementaux. Qui n’a 
pas eu besoin ou n’aura pas besoin 
pour lui-même, pour ses parents 
ou grands-parents d’une aide 
comme l’Allocation personnalisée 

d’autonomie (APA) ? Qui ne connaît 
pas dans son entourage une 
personne, un enfant qui bénéficie 
d’une allocation liée à son handicap ?  
Qui peut penser que dans notre 
société il serait possible d’arrêter 
l’accompagnement des enfants 
en danger ? Mettre en œuvre 
cette solidarité du quotidien, de la 
naissance au grand âge, imaginée 
en particulier au moment du Conseil 
national de la Résistance dans une 
des pires périodes de notre histoire, 
est la fierté d’une collectivité 
comme la nôtre.

Le Département est aussi l’échelon 
de référence en matière de 
bifurcation écologique (déploiement 
des politiques de préservation et 
de gestion de la ressource en eau, 
biodiversité, mobilités, énergies ;  
anticipation des risques et des 
vulnérabilités…) et de résilience des 
territoires (organisation et entretien 
des réseaux, accompagnement à 
l’aménagement du territoire, appui à 
l’ingénierie territoriale …).

L’État doit prendre conscience 
de ce rôle et garantir des 
moyens financiers pérennes aux 
Départements.

Le Département a toujours été le 
pôle de stabilité démocratique 
de proximité. La majorité 
départementale est au travail, 
chaque jour, afin de continuer à 
l’incarner et au-delà, le renforcer.  
Au regard de la situation nationale 
et internationale et pour les citoyen.
ne.s de Haute-Garonne, nous 
souhaitons et devons rester un 
rempart face à l’incertitude.

Sans relâche et en responsabilité, 
nous continuerons à travailler et à 
accompagner, afin que la Haute-
Garonne reste un territoire d'égalité, 
de justice sociale et d'innovation. 

Vous pouvez compter sur notre 
détermination, et soyez certains 
que notre groupe mettra toute 
son énergie, au quotidien, afin de 
tenir bon pour vous et d’honorer le 
mandat que vous nous avez confié !

GROUPE
SOCIALISTE,  

RADICAL,  
PROGRESSISTE 

ET CITOYEN

JEAN-MICHEL 
FABRE

Président du groupe 
Socialiste,  

Radical, Progressiste et 
Citoyen

Conseiller départemental
du Canton Toulouse 2

- - -
31agauche.fr

 PScd31

 groupesocialiste31
- - -

2025, AVEC VOUS 

EXPRESSIONS POLITIQUES
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2025, ENCORE 
À VOS CÔTÉS !  
L’année qui vient de 
s’écouler a été marquée 
par des crises multiples, 
qu’elles soient politiques, 
climatiques, géopolitiques 
et sociales.

Nous n’avons jamais 
eu tant besoin de 
solidarité face aux défis 
devant nous : malgré 
les difficultés, nous 
continuerons à mener 
notre action en faveur 
de la justice sociale 
et climatique et pour 
améliorer votre vie 
quotidienne.

Nous vous souhaitons à 
tou·te·s une excellente 
année !

GROUPE
DES ÉLU·E·S 

GÉNÉRATION·S,  
SOCIALISME 
ET ÉCOLOGIE

CHRISTOPHE LUBAC
Président du groupe 

des élu·e·s Génération·s, 
Socialisme  
et Écologie

Conseiller départemental
du Canton Toulouse 11

- - -

 ElusGSE

 GroupeGenerationsHG
- - -

BONNE ANNÉE  
(DE LUTTES !)   
Les 500 plus grandes 
fortunes de France 
avaient un patrimoine de 
270 milliards d’euros en 
2007, ce qui représentait 
14 % du PIB. Aujourd’hui, 
leur fortune s’élève à  
1 200 milliards, c’est 41 %  
du PIB ! Certains s’en 
mettent plein les poches 
quand d’autres galèrent à 
finir le mois. Reprenons la 
main sur notre argent.  
Une année de lutte se 
prépare, on compte sur 
vous.

GROUPE
COMMUNISTE,  
RÉPUBLICAIN 

ET CITOYEN

INÈS GOFFRE 
PEDROSA

Présidente du groupe 
des Élues Communistes, 

Républicaines et Citoyennes 
Conseillère départementale

du Canton Toulouse 4
- - -

 EluesCRC31

 EluesCommunistesCD31

 groupe.crc.31
- - -

DES CHOIX  
EN RESPONSABILITÉ   
Comme vous tous, nous 
avons des choix  
à faire en responsabilité. 
Les annonces du 
gouvernement sont 
difficiles, mais chacun 
doit en prendre sa part !

Nous sommes là pour 
vous aider afin de limiter 
leurs impacts sur votre 
quotidien !

GROUPE DE 
L’UNION DE 

LA DROITE ET 
DU CENTRE

JEAN-BAPTISTE DE 
SCORRAILLE

Président du groupe de 
l'Union de la Droite et du 

Centre
Conseiller départemental

du Canton Toulouse 10

POUR DES SERVICES 
PUBLICS  
DE QUALITÉ  
Face à cette situation 
nationale extrêmement 
difficile pour tous, notre 
rôle est de veiller à 
maintenir localement 
des services publics de 
qualité tout en soutenant 
les communes et les 
associations grâce à une 
gestion rigoureuse.

GROUPE 
CONTINUONS 

ENSEMBLE 
POUR LE 

COMMINGES

JEAN-YVES DUCLOS
Président du groupe 

Continuons ensemble pour le 
Comminges

Conseiller départemental
du Canton Saint-Gaudens

LA RIGUEUR 
BUDGÉTAIRE NE DOIT 
PAS COMPROMETTRE 
LES PLUS FRAGILES  
Des économies 
nécessaires, mais des 
compétences obligatoires 
autour de la dépendance 
et de la vulnérabilité à ne 
pas écorner.

Nous resterons vigilants à 
ce que la majorité n’oublie 
pas le cœur de notre 
action : la lutte contre la 
précarité.

GROUPE 
POUR NOTRE 

CANTON

JEAN-MARC 
DUMOULIN

Président du groupe  
Pour notre canton

Conseiller départemental
du Canton Villemur-sur-Tarn

- - -

 cantondevillemur 
- - -

SAUVER  
LES MISSIONS 
ESSENTIELLES 
Les choix désastreux 
de M. Barnier et 
l'effondrement des 
recettes menacent 
l'avenir des collectivités. 
L'urgence : réviser 
en profondeur le 
financement des 
Départements pour 
préserver nos services 
publics.

GROUPE
HAUTE- 

GARONNE 
CITOYENNE

MARC PÉRÉ
Président du groupe Haute-

Garonne Citoyenne 
Conseiller départemental

du Canton Toulouse 9
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CULTURE & SORTIES

U N E  ACT I O N 
C U LT U R E L L E 
P O U R  TO U S  
L E S  P U B L I C S

I N C L U S I O N

Personnes âgées en Ehpad, en situation de handicap, publics précaires… Beaucoup de 
personnes n’accèdent pas facilement à la culture. Pour garantir à toutes et tous cet 
égal accès, le Département a inscrit la médiation dans sa politique culturelle.  
Explications.

Le 28 mars prochain à 20 h 30 se jouera à l’Espace  
Roguet Mar Nòstra. Comme bon nombre de  
spectacles proposés par ce lieu culturel dépendant  
du Département, l’équipe artistique mène en 
parallèle une action culturelle intergénérationnelle 
mélangeant une classe du collège Lamartine et des 
adultes accompagnés à la Maison des solidarités 
(MDS) de Pont-Vieux et au centre social ASSQOT. 
Ils vont mener ensemble un travail autour de 
la transmission orale de la musique et de la 
valorisation de la richesse du patrimoine musical 
de chacun et de sa diversité culturelle. Les équipes 
de la direction des Arts vivants et visuels ne sont 
pas les seules à articuler action et médiation. 
Que ce soit aux Archives, à la Médiathèque ou 
à l’Aurignacien, les établissements culturels dépar-
tementaux proposent tous d’une manière ou d’une 
autre des actions à destination d’une large palette 
de publics, en s’appuyant notamment sur le réseau 
des MDS du territoire. 

BIBLIOTHÈQUE NOMADE POUR LES EHPAD
Avec les Archives départementales, les usagers de 
la MDS de Castanet-Tolosan ont réalisé en 2024 
une exposition sur le patrimoine de la commune. 
Et cet hiver, un groupe d’adolescents pris 
en charge par l’hôpital Marchant pourra visiter 
les locaux des Archives à Toulouse.
Pour les résidents en Ehpad hors métropole,  
la Médiathèque départementale a, elle, créé  
une bibliothèque nomade avec des livres, de  
la musique et des jeux de société adaptés.  
Enfin, concernant les publics « empêchés », la 
question de l’accessibilité est centrale. Ainsi, 
le Musée de l'Aurignacien, dont l’entrée est gratuite 
pour les personnes en situation de handicap, a mis 
en place une scénographie conçue pour répondre 
aux besoins de tous les publics, un engagement 
qui a été salué par l’obtention en 2018 du label  
« Tourisme et Handicap ». 
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Faciliter l’accès au livre, démocratiser la 
lecture sur tous les territoires et auprès 
du plus grand nombre, notamment les 
jeunes. Tels sont les objectifs  
des Nuits de la lecture, auxquelles 
s’associent une nouvelle fois le Conseil  
départemental et ses établissements 
culturels. Ça commence par une visite 
nocturne des locaux des Archives,  
à Saint-Gaudens, le 24 à partir de  
20 heures. Comme le goût de la lecture 
passe aussi par la découverte de tout 
un univers, du geste d’écrire au papier,  
les Archives proposeront, à Toulouse, 
dès l’après-midi du 24, des ateliers 
créatifs « Calligraphies » et « Imaginez 
le patrimoine », pour s’essayer à 
la fabrication de carnets en matières 
recyclées. 

RENCONTRE INSOLITE 
Et puis le soir, à partir de 17 h 30, place 
à un spectacle Le folâtre cabinet de dac-
tylographie et à des visites nocturnes. 
L’occasion de découvrir des archives 
originales sur le thème du courrier, 
des lettres et des correspondances au 
travers de jeux et de défis. À la fin du 
parcours vous attend une rencontre 
insolite avec une dactylographe qui 

proposera ses services d'écriture 
de lettres en tous genres. À l’Espace 
Roguet, le 25 à 20 h 30, on rendra 
hommage à la littérature et aux 
femmes iraniennes avec VIVRE !, 
une pièce (accessible à partir de 16 ans) 
sur l’histoire de Vida Movahed, qui en 
2017 à Téhéran, décide d’enlever son voile 
en pleine rue. Ce spectacle s’inspire de 
l’œuvre de Chahdortt Djavann, exilée 
en France. Il sera suivi d'un débat.

Enfin, on pourra aussi retrouver 
les Nuits de lecture dans les 
médiathèques de Haute-Garonne. 
N’hésitez pas à pousser leurs portes !

« Le vendredi nous proposerons un 
spectacle En attendant Bojangles 
offert par la Médiathèque  
départementale et le samedi une 
visite atypique à la bougie,  
parsemée de lectures. Pour cette 
soirée, les bibliothécaires et les  
usagers ont travaillé ensemble ! » 
Aurore Degoit, bibliothécaire  
à Castelnau-d'Estrétefonds

Du 23 au 26 janvier, les 9es Nuits de la lecture invitent le public 
à célébrer le livre et la lecture. Un événement à découvrir en 
Haute-Garonne dans les établissements culturels du Département 
et dans les médiathèques près de chez vous. 
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PRENEZ RENDEZ-VOUS 
AVEC L’IMAGINAIRE ! 

NUITS DE LA LECTURE

ZOOM
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A
G

EN
D

A FESTIVAL 
DU LIVRE 
JEUNESSE 
OCCITANIE
Saint-Orens-de-Gameville 
accueille la 23e édition du 
salon qui célèbre le livre 
jeunesse sous toutes ses 
formes. Une trentaine 
d’écrivains, illustrateurs et 
auteurs de bande dessinée 
jeunesse sont invités à  
rencontrer leur public. 
Parmi eux : Gilles Bachelet, 
Anne Montel, Ghislaine 
Herbera ou Victor Husse-
not. C’est aussi l’occasion 
pour le festival de mettre 
en avant la lecture à haute 
voix avec des interventions 
de Jean-Claude Mourlevat 
ou Gaël Aymon lors 
des 9es Nuits de la lecture. 

Nfestival-livre-jeunesse.fr

DÉTOURS DE CHANT
« La chanson se faufile dans tous les styles musicaux et notre 

langue claque de mille façons » : voilà qui pourrait résumer à  
merveille l’esprit du festival Détours de chant. Véritable tour  

d’horizon de la chanson francophone, il invite cette année à la 
découverte et aux retrouvailles. On y écoute des talents d’ici, Claire 

Gimatt, Azile, Les Fils de ta Mère (photo), des artistes d’ailleurs, 
Léman, Iaross ou Bertille. Il se ponctue avec Magyd Cherfi, qui vient  

présenter son nouveau spectacle au Théâtre des Mazades.

Ndetoursdechant.com

1 8  >  2 6 J A N V I E R

2 5 J A N V .  >  8 F É V .

2 6 J A N V I E R

HOMMAGE AUX VICTIMES 
DE LA SHOAH

Dans le cadre de la Journée internationale à la mémoire des victimes 
de la Shoah et des 80 ans de la découverte du camp d’Auschwitz,  

le Musée départemental de la Résistance & de la Déportation 
propose, en partenariat avec le Mémorial de la Shoah, une lecture 

spectacle. Esther, de la Compagnie de l’Astrolabe s’inspire des textes 
de La petite fille du passage Ronce d’Isabelle Ernot et offre le  

témoignage sensible d’une rescapée du camp d’Auschwitz-Birkenau. 

Nhaute-garonne.fr/service/le-musee-departemental-de-la- 
resistance-et-de-la-deportation
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https://festival-livre-jeunesse.fr/2025/
https://www.detoursdechant.com
https://www.haute-garonne.fr/service/le-musee-departemental-de-la-resistance-et-de-la-deportation
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ZOOM
Retrouvez toute la  
programmation culturelle  
du Conseil départemental 
de la Haute-Garonne sur : 

  cultures.haute-garonne.fr
  Ça bouge en Haute- 

Garonne !

ATELIER RELIURE JAPONAISE
L’antenne des Archives de 
Saint-Gaudens propose aux plus 
de 8 ans une initiation à la reliure 
japonaise ! Technique ancestrale, 
elle permet de relier une petite 
comme une grande quantité 
de feuilles, sans colle ni agrafe, 
et de réaliser carnets, livrets ou 
albums… L’atelier invite à décou-
vrir un art aux variantes infinies 
et à comprendre ses méthodes 
d’exécution. On part de l’atelier 
avec un carnet que l’on aura 
confectionné. Unique !
Narchives.haute-garonne.fr

3 0 J A N V .  >  1 0 M A I

CHÂTEAU SPONGIEUX, 
HAÏKUS SPOREUX

Après une résidence intitulée « Le coutumier », accueillie par 
l'Institut thérapeutique, éducatif et pédagogique (ITEP) de Saint-
Ignan, deux artistes plasticiens de la Haute-Garonne exposent le 
résultat de leur travail à La galerie 3.1. Le sculpteur Nicolas Nabonne 
et le peintre Thibault Gaudry ont donc réinterprété ensemble et 
artistiquement leur lieu de résidence, recueilli les mots et les gestes 
des habitants pour imaginer ce château spongieux. Une manière 
artistique de redéfinir les espaces communs. En partenariat 
avec La chapelle centre d'art de Saint-Gaudens et l'UCRM.

1 er >  2 F É V R I E R

PORTES  
OUVERTES 
À L’AURI-
GNACIEN

Après une courte fermeture 
hivernale, le musée de l’Aurigna-
cien réouvre au public le 1er février 
dès 14 heures. À cette occasion, 
il organise un week-end portes 
ouvertes avec des visites com-
mentées des collections. 
En bonus : un concert live le 
dimanche après-midi orchestré 
par le conservatoire de musique 
de Saint-Gaudens ! Ce sera 
aussi l’occasion de découvrir la 
programmation culturelle de la 
saison 2025.

Nmusee-aurignacien.com

1 2 F É V R I E R

1 8 F É V R I E R

RENOUVEAU AU MUSÉE  
ARCHÉOLOGIQUE  
DÉPARTEMENTAL
Le Musée archéologique  
départemental de Saint-
Bertrand-de-Comminges 
réouvre et fait peau neuve ! 
La salle d’exposition a été 
repensée, modernisée avec 
des outils multimédias, 
et dévoile œuvres et objets 
longtemps stockés dans la 
réserve. Pour découvrir son 
nouveau visage, une exposition 
inédite présente les origines 
de Lugdunum, ses habitants, les 
trophées de victoire, la religion, 
les nécropoles et en annexe, 
l’actualité de la recherche.

1 5 F É V R I E R
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LES BIBLIO-
THÉCAIRES 
AU MUSÉE

Les bibliothécaires de la 
bibliothèque du Pont des 
Demoiselles se sont donnés 
rendez-vous à 10 h 30 au 
Musée départemental de la 
Résistance & de la Déporta-
tion de Toulouse pour une 
lecture à petits pas sur le 
thème de la différence. D’une 
durée d’une heure et dédiée 
aux tout-petits de 0 à 3 ans, 
elle se complète d’une courte 
visite de l’exposition perma-
nente pour celles et ceux qui 
souhaitent prolonger leur 
matinée au musée.

NInscription sur cd31.net/
evenmdr

https://www.musee-aurignacien.com
https://formulaires.services.haute-garonne.fr/musee/mdrd-inscription-aux-evenements/
https://archives.haute-garonne.fr
https://cultures.haute-garonne.fr
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ARDIT L’OCCITAN

MATHIEU FAURÉ, COLLECTER LA MÉMOIRE 
POUR MIEUX LA TRANSMETTRE
Voilà dix-huit ans que Mathieu Fauré a rejoint l’association Eth Ostau 
Comengés. Cette « maison commingeoise », créée en 2003, fédère huit 
associations occitanes. « L’idée est d’agir ensemble pour défendre et 
promouvoir la langue et la culture occitane », note-t-il. Mais Eth Ostau 
Comengés lui a aussi confié une autre mission : arpenter le Comminges et le 
Couserans pour réaliser un travail de collectage en gascon, afin de valoriser 
et de diffuser la culture du pays. « Avec mon collègue Marco Farré-Barthe, 
nous allons à la rencontre des gens pour recueillir leur témoignage, leur 
savoir sur la langue et la culture. Cette matière vivante orale est conservée 
sous forme d’archives audiovisuelles dans une banque de données 
accessible en partie sur notre site (oralitatdegasconha.net) mais aussi 
dans de multiples supports et publications. » Enfin, l’association anime des 
conférences, des interventions dans les écoles, des visites commentées de 
sites patrimoniaux, des stages de conte, des festivals, d’ateliers… De quoi 
redonner à chaque habitant le goût de cette culture locale et l’envie de se 
l’approprier !

Nostaucomenges.org

MATHIEU FAURÉ, COLLECTAR LA MEMÒRIA 
ENTÀ LA TRANSMÉTER MIÉLHOR
Vaquí dètz e ueit ans que Mathieu Fauré rejonhec l'associacion Eth Ostau 
Comengés. Aqueth « ostau comengés », creat en 2003, que fedèra ueit 
associacions occitanas . « L'idèa qu'ei d'agir amassa entà defénder e promò-
ver la lenga e la cultura occitana ». Mes Eth Ostau Comengés que l’a tanben 
hidat ua auta mission : arpentar Comenge e Coserans entà realizar un tribalh 
de collectatge en gascon entà valorizar e difusar la cultura deth país. « Dab 
eth miu collèga Marco Farré-Barthe, que vam a l'encontre de las gents entà 
reculhir lor testimoniatge, lor saber sus la lenga e la cultura. Aquera matèria 
viva orala qu'ei conservada devath fòrma d'archius audiovisuaus dens ua 
banca de dadas accessibla en partida suu noste site mes tanben dens de 
multiples supòrts e publicacions.» Fin finau, l'associacion qu'anima conferé-
ncias, intervencions dens las escòlas, visitas comentadas de sites patri-
moniaus, estagis de conte, hestaus, talhèrs… De que tornar balhar a cada 
abitant eth gost d'aquera cultura locala e l'enveja de se la tornar apropriar !

https://oralitatdegasconha.net
https://ostaucomenges.org
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Et si cet hiver, à la faveur d’une 
pause d’une journée ou même 
plusieurs, vous preniez la  
direction des Pyrénées haut- 
garonnaises ? Malgré leur  
proximité (en deux heures à peine 
de Toulouse), elles procurent mille 
et unes façons d’être dépaysé. 
Que la neige soit au rendez-vous 
ou pas d’ailleurs ! Car, et c’est 
unique dans les Pyrénées, 
les forfaits de ski sont non datés, 
non consécutifs et non nominatifs 
et disponibles sur une appli 
dédiée. Pas de problème donc 
pour se décider à la dernière 
minute ! Bien sûr, il sera toujours 
possible d’acheter ses forfaits à 
prix réduits et à l’avance à 
l’accueil d’Haute-Garonne 
tourisme à Toulouse, et en ligne 
pour plus de rapidité grâce 

à la billetterie 100 % digitale 
mise en place par Haute-Garonne 
Montagne*. Côté nouveautés, 
Superbagnères compte désormais 
quatre nouveaux itinéraires de 
ski de randonnée balisés et  
Le Mourtis deux, tous intégrés  
au plan des pistes. 

ACTIVITÉS ÉCO- 
RESPONSABLES
Fortes de leur cadre exceptionnel, 
les stations haut-garonnaises 
ont aussi à cœur de proposer une 
expérience tout en authenticité 
en privilégiant des pratiques plus 
durables et en préservant les 
ressources, la faune et la flore 
locales. Comme à Superbagnères, 
où les enneigeurs sont utilisés  
en limitant les prélèvements en 
eau et en énergie. L’ouverture  

de la nouvelle télécabine,  
la Crémaillère Express l’hiver  
dernier, a, elle, permis de diviser 
par quatre le nombre de voitures 
sur le plateau. Les stations haut- 
garonnaises, c’est aussi et  
toujours plus d’activités éco- 
responsables comme, par 
exemple, une expérience avec les 
huskys de Sibérie au Mourtis, des 
constructions d’igloos, du Snooc 
(entre luge et ski) à Peyragudes, 
des balades en raquettes et 
même du quad électrique sur  
Superbagnères et Le Mourtis !    
*Valable pour Bourg-d’Oueil,  
Le Mourtis et Luchon-Superbagnères

Bourg-d’Oueil, Le Mourtis, Luchon-Superbagnères et Peyragudes : les stations 
haut-garonnaises proposent une mosaïque d’activités pour changer d’air. En toutes 
saisons et notamment en hiver. Avec le souci constant de privilégier un tourisme durable.  

L’ É VA S I O N  
À P ROX I M I T É  E T 
1 0 0 %  N AT U R E   !

M O N T A G N E

TOURISME

 + D'IDÉES ET 
TOUTES LES INFOS 
EN FLASHANT  
CE QR-CODE

https://www.hautegaronnetourisme.com/des-emotions-pour-de-vrai/la-tres-haute-garonne/reine-des-neiges/
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TEMPS LIBRE

u Éplucher et couper la courge
butternut en dés. Retirez les
graines. Émincer l'oignon et
hacher les gousses d'ail.

v Dans une grande casserole, à 
feu moyen, faire chauffer l'huile 
d'olive puis ajouter l'oignon.  
Il faut qu'il soit translucide.

w Ajouter l'ail et cuire encore 1 
à 2 minutes. Incorporer les dés 
de butternut et les châtaignes. 
Bien mélanger.

x Verser le bouillon de légumes 
et porter à ébullition, puis 
réduire le feu pour laisser 
mijoter 20 minutes.

y Pendant ce temps, découper 
le pain en petits cubes et les 
mettre au four 5 à 6 minutes à 
160° pour faire des croûtons.

z Mixer la préparation pour 
obtenir un velouté, ajouter la 
crème fraîche et les croûtons.

1 courge 
butternut 

(environ 1 kg)
200 gr de 

châtaignes
2 gousses d'ail

1 oignon
1 litre de bouillon 

de légumes  
2 cuillères à 

soupe d'huile 
d'olive

100 ml de crème 
fraîche épaisse

Sel et poivre
Noix de 

muscade 
(facultatif)

4 tranches de 
pain de miel ou 

de pain d’épices

RECETTE

Recette réalisée par la cheffe 
Émilie Rouby, du collège Jean 

Dieuzaide de Pechbonnieu

LA HAUTE-GARONNE DE...

g LA VALLÉE DU LYS

C’est son père, accompagnateur en montagne, 
qui lui a fait découvrir ce lieu préservé. 
« Une vallée très naturelle, qui représente 
parfaitement la richesse de la faune et la flore 
des Pyrénées haut-garonnaises, dit-elle. 
Son charme est lié aux cinq lacs qui la 
composent, dont le lac vert, qui est splendide. 
On peut aussi accéder très facilement à 
de très beaux points de vue sur les pics qui 
culminent à 3 000 mètres, comme le pic 
de Maupas, juste derrière la vallée. » C’est 
à quelques pas de là, à Luchon, que Lou 
Soncourt, 21 ans, s’est initiée aux sports 
de glisse (le ski dès l’âge de 3 ans, puis le 
snowboard, à 11 ans), avant de décrocher de 
multiples médailles. Elle a notamment obtenu 
le titre de deuxième mondiale en Freeride 
Junior en 2021. « Aujourd’hui, je vis à Toulouse 
car je suis étudiante en médecine en 4e année, 
mais je viens régulièrement me promener dans 
la Vallée du Lys, avec mon chien, un Border 
Collie, qui adore ces balades. C’est un lieu 
idéal pour changer d’air, se ressourcer et 
se reconnecter avec la nature. »

Dans chaque numéro, nous 
mettons en lumière un chef de 
collège du département. 

VELOUTÉ DE BUTTERNUT 
E T S O N  C R U M B L E

 4 PERS.  1H10

...LOU SONCOURT,
S N O W B O A R D E U S E  P Y R É N É E N N E

A GRANDI DANS LE CANTON  
DE BAGNÈRES-DE-LUCHON

©
 D

R
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LA HAUTE-GARONNE DE...

À VOTRE SERVICE
QUE FAIT MON DÉPARTEMENT POUR MOI ?

LE BILAN DE SANTÉ 
EN MATERNELLE : QU’EST-CE 
QUE C’EST ?

Si vous êtes parent 
d’un enfant en maternelle, 
vous êtes concerné car 
ce bilan systématique 
et obligatoire réalisé 
entre l’âge de 3 et 4 ans, 
une étape clé dans son 

Vous recherchez une aide ou une 
démarche du Département ? 
Rendez-vous sur
haute-garonne.fr/aide

Guide des aides

Chaque semaine, recevez  
une newsletter : ne manquez 
rien de l’actualité de  
votre Département !
Rendez-vous sur
infos.haute-garonne.fr

SERVICES & APPELS GRATUITS

0 805 530 020

Chèque solidarité 31 pour  
les personnes handicapées  
et/ou âgées :

0 800 31 08 08

Enfance en danger :

0 805 36 36 31

Télégestion Solidarité 31 pour 
les personnes handicapées  
et/ou âgées : 

0 800 31 01 31

Maison départementale des  
personnes handicapées (MDPH) :

0 800 01 15 93

Transports scolaires :

développement. À cette occasion, un point sera fait sur son poids, 
sa taille, sa vision, son audition ainsi que sur sa motricité et son 
langage. Cette action de prévention est conduite par les médecins 
ou les infirmières de la Protection maternelle infantile du Conseil 
départemental. Si des problèmes de santé ou des retards de 
développement sont dépistés lors de ce bilan, les parents 
peuvent mettre en œuvre un accompagnement adéquat en cas 
de besoin, par exemple chez un psychomotricien ou chez un 
orthophoniste. Il s’agit d’un moment d’échange et de soutien 
entre les équipes enseignantes, les professionnels de santé de la 
PMI et vous. Les résultats de ce bilan sont notés dans le carnet 
de santé́ de votre enfant alors pensez à le transmettre le jour J !  

N Lire + sur haute-garonne.fr/service/ 
la-protection-maternelle-et-infantile-pmi

SUIVEZ-NOUS

Haute-Garonne

#HGsolidarites  Quel bénéficiaire de la 
MDPH ne s’est jamais interrogé en 
remplissant leur dossier : « mais qu’est-ce 
que je dois mettre dans cette case » ? 
À l'occasion de la journée internationale 
des personnes en situation de handicap, 
on vous présente le « Guide » pour accompa-
gner le remplissage du dossier MDPH. 
Ce Guide offre une aide numérique 
au remplissage de la demande à la MDPH, 
en toute autonomie.

Rejoignez- 
nous sur 
nos réseaux 
sociaux 
pour rester 
connectés 
avec toutes 
les actualités 
et les 
événements 
de votre 
Département.

https://www.haute-garonne.fr/service/la-protection-maternelle-et-infantile-pmi
https://infos.haute-garonne.fr


Aussi loin qu’il s’en souvienne, Sié a eu la passion 
de la lecture et du dessin qu'il découvre en 
complet autodidacte. Il faut dire qu'à la maison,  
les livres se font rares. De cette jeunesse modeste 
dans un petit village qui jouxte Montpellier, il se 
remémore aussi les fins d’après-midi passées, 
après l’école, à attendre que sa mère, secrétaire 
de mairie, termine sa journée : « Cela a joué un 
rôle indéniable dans ce que je suis aujourd’hui. 
J’ai pu être témoin de tout l’envers du décor 
d’une administration avec partout les symboles 
de la République. » Au lycée, nouvelle découverte :  
les fanzines, ces petits journaux photocopiés 
que l’on s’échange entre copains. « Un dessina-
teur c’est un grand enfant qui ne s'est jamais 
arrêté de dessiner », confie-t-il. Quelques années 
plus tard, alors étudiant en fac de cinéma, il fonde 
Jade, un fanzine culte qui marque les mémoires. 
Le support se fait connaître en obtenant un prix 
au festival d’Angoulême : « Nous nous sommes 
professionnalisés très tôt, jusqu’à fonder notre 
propre maison d’édition de bande dessinée, 
6 Pieds sous terre. »

ESPRIT CRITIQUE
Cette dernière permettra l’éclosion de nouveaux 
talents ayant aujourd’hui pignon sur rue comme 
Fabcaro, futur scénariste d’Astérix, Bouzard ou 
bien Lara, figures du Canard Enchaîné. 

À Reporters sans frontières, où il effectue, 
en parallèle, son objection de conscience, il 
rencontre Tignous, Samson ou Jiho, des dessina-
teurs qu’il admire . Au bout de 10 ans à « 8 000 % » 
à la tête de sa maison d’édition, Jérôme Sié dit 
stop et s’installe « au vert » à Rabastens dans le 
Tarn. Depuis ce camp de base, il poursuit, depuis 
maintenant plus de vingt ans, les collaborations 
très diverses comme dessinateur (presse jeu-
nesse chez Bayard, presse satirique avec Siné 
Mensuel…). « Bien sûr ce sont des publications 
différentes et j'adapte mon dessin au public 
mais j’ai toujours à cœur de défendre des valeurs 
de liberté, d’égalité, de fraternité, de laïcité et de 
développer une certaine forme d’esprit critique. »

IL S’ENGAGE

DESSINATEUR ET HUMANISTE AVANT TOUT

Jérôme
SIÉ,
DESSINATEUR DE PRESSE

 « En résumé, 
je suis viscéralement 
attaché à l’humanisme 
tout simplement. »
Jérôme Sié, dessinateur de presse

Jérôme Sié intervient lors de l'opération "Libérons 
les crayons", à l'occasion des commémorations des 
10 ans de l'attentat contre Charlie Hebdo, organisée 
le 17 janvier 2025 à l'Hôtel du Département.
N Infos : cd31.net/crayons

https://www.haute-garonne.fr/service/chemins-de-la-republique-les-evenements



